

TELEGRAMAS

De nuestro servicio particular

LA CRISIS

Es la palabra que está hoy en todos los labios; y de ningún modo podríamos satisfacer mejor la curiosidad de nuestros lectores, que reproduciendo en este lugar preferente los telegramas que desde esta madrugada nos ha dirigido la *Agencia Mencheta* respecto a la crisis, excepto alguno que recibamos a última hora.

Dicen así:

“Madrid 13 (5).—Esta noche han estado animadísimo los círculos políticos, comentándose las conferencias celebradas por el señor Sagasta con Moret, Vega de Armijo, Montero Ríos y Canalejas, y la misión que se supone encargó a Montero para que se procure la adhesión del señor Maura.

Asegúrase que ni Montero Ríos ni Maura formarán Gobierno bajo la presidencia Sagasta, y que Moret, Vega de Armijo y Canalejas se han puesto a sus órdenes con algunas condiciones este último.”

“URGENTE.—Madrid 13 (11'40).—El Consejo de ministros que acaba de celebrarse, ha sido muy breve.

El Sr. Sagasta anunció la dimisión del Sr. Urzáiz.

El Sr. González y todos los demás ministros entregaron las suyas.

El Sr. Sagasta lleva a Palacio en estos momentos la dimisión del Gobierno.”

“URGENTE.—Madrid 13 (13'45).—La Reina, en vista de la dimisión del Gabinete, ha encargado al Sr. Sagasta la formación de un Gobierno de concentración, de elementos de diversos matices.

El Sr. Sagasta declinó el encargo, comprometiéndose únicamente a procurar la unión de los diversos elementos del partido liberal.

“Esta tarde comenzarán las conferencias.”

La compañía de Madrid

A fines del pasado mes llegó a Córdoba una parte del nuevo material adquirido recientemente por la Compañía de ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante.

El viaje constituyó una especie de ensayo ó prueba del material fijo, y seguramente el resultado no será satisfactorio, cuando, según nuestras noticias, se ha procedido a reforzar algunos puentes, antes de establecer definitivamente el servicio proyectado, y no sabemos si, aparte de los puentes, se pensará en introducir algunas obras

reformas, que nosotros juzgamos necesarias, en casi toda la extensión de la línea.

Por lo pronto, el solo hecho de verse precisada la citada Empresa a emprender las obras que actualmente se están realizando, viene a justificar las voz de alarma que dimos en nuestro número correspondiente al 18 de Febrero último.

Mucho, muchísimo más hay que hacer para que la línea adquiera las condiciones de seguridad necesarias, pero bueno es empezar por algo.

Y en cuanto a las alteraciones en las tarifas vigentes, si se intentaran como se dice, no ha de faltar quien también se haga cargo de nuestras observaciones en el Parlamento.

Comisión provincial

Sesión del 8 de Marzo

En esta sesión se tomaron los acuerdos siguientes:

Aprobar la cuenta que presenta el director de la Casa Hospicio del extraordinario de Pascua de Navidad.

Devolver a los Sres. Barea é hijo 12.984'95 pesetas que constituyeron como fianza en garantía del contrato de abastecimiento de carne, garbanzos, patatas y tocino para los cuatro establecimientos de Beneficencia.

Desestimar una instancia de D. Félix Rodríguez Alcázar, Profesor especial de ciegos de la casa Hospicio, que solicitaba se aumentase la primera recompensa sobre su haber.

Anunciar al Director de la casa Hospicio por haber adquirido 816 kilos de pajarillas en Enero de este año, cuando el 1901 sóo se adquirieron 150 y el 1900 sóo 133, y aprobar por esta vez el vale de referencia.

Informar en el sentido de que procede desestimar el recurso de alzada interpuesto por D. José Rueda Leiva, contra una resolución de la Alcaldía que le impuso dos multas de 25 y 50 pesetas, respectivamente, por no cerrar a las once de la noche su establecimiento de bebidas.

Conceder ingreso en la casa Hospicio a Francisco y Rafael Jerez, de esta vecindad.

Y, por último, pedir informes a la Administración de Hacienda sobre las causas que han producido las bajas de fincas rústicas pertenecientes al Hospital de Crónicos.

El Sr. González censuró la apatía de nuestros representantes en Cortes por este asunto.

Actualidad

UN RECUERDO

...Corría el año 1883, estaba al frente del Gobierno el Sr. Sagasta y atravesaba el fusionalismo aguda crisis, de la cual eran síntomas los desprendimientos que padecía el partido. Aquellos disidentes se reunieron en torno del Duque de la Torre para constituir la izquierda liberal. Cierta tarde, el jefe de la nueva agrupación política concurre al Senado para leer el programa que había de servir de bandera a sus prosélitos. Pero aquel ilustre hombre público, general intrépido y político de perspicacia, era un lector detestable. Tuvo además, la desgracia de que le tocara leer con poca luz; así es que la lectura abundó en equivocaciones y tartamudeos, que fueron coreados con grandes risas por los senadores de la mayoría. Al día siguiente, el periódico más autorizado del fusionismo, extendía la jubilación al Duque de la Torre, diciéndole que cuando ya no tenía fuerzas para leer un documento, no podría convencer a nadie de que las posesía para gobernar una nación; y que debía cuidar, en el retiro del hogar do-

méstico, sus achaques, antes de que éstos le hicieran cometer torpezas que deslustraran sus lauros guerreros y cívicos.

Hoy está el Sr. Sagasta en trance análogo. Le correspondía leer el decreto de clausura y ha tenido que delegar en el Duque de Almodóvar. No quiero prodigarme como lector, y se reserva para gobernar, sin comprender, por desgracia de todos, que en el arte de la lectura podría resultar un Loguivó, y que en el de gobernar ya ha demostrado que apenas se llama Pedro.

JAVIER DE BURGOS

El notable esinetero; el autor de *Los valientes*, de *La boda de Luis Alonso*, de *Trafalgar*, y de otras preciosas producciones, falleció ayer en Madrid, a las cinco de la mañana.

La ciencia, desde hacía cuarenta y ocho horas, desconfió de salvarle; su cuerpo, poco a poco, fué debilitándose y perdiendo esa varonil resistencia, que, como su carácter jovial, en todos los momentos de la vida, aún delante de desgracias terribles, tanto le distinguía y le hacía querer entre los amigos como el más bueno y el más indispensable, porque Javier, entre otras buenisimas cualidades, tenía la de no contagiar al prójimo con sus penas; sufría por dentro, y mientras más horrible era su pesar, más oculto se ofrecía a los suyos, en su casa, en la reunión, etc.

Javier de Burgos nació en el Puerto de Santa María el año 1842. Su padre pertenecía a la carrera judicial. Cuando tenía apenas un mes le llevaron a Cádiz, y como gaditano se ha considerado siempre, siendo la *tazita de plata* la ciudad de sus amores.

Allí cursó la segunda enseñanza, y fué a Madrid el 58 para ingresar en la Escuela de Caminos; pero la muerte de su padre, acaecida en Filipinas, donde desempeñaba el cargo de presidente de la Audiencia, torció su carrera.

Formó parte de la Redacción de *El Contemporáneo*, el inolvidable periódico que dirigió Albareda, y en el que escribieron Valera, Fabié, Correa y Becquer. Fué oficial primero del Gobierno civil de Cádiz y director del periódico gaditano *La Palma*; pero lo que fué ante todo y sobre todo fué esinetero, y con este carácter pasará a la historia literaria del siglo XIX como uno de los más felices cultivadores del género de D. Ramón de la Cruz.

Las costumbres de su tiempo, los tipos más salientes de la sociedad gaditana y madrileña, palpitan en todas sus obras, de la que es larga la lista.

A Sevilla por todo, *Una aventura en Sian*, *La conquista de un papá*, *Piñeta nacional*, *El novio de doña Inés* y muchas más.

Las que le dieron más fama fueron *La boda de Luis Alonso*, *Boda, tragedia y guateque* y, sobre todo, *Cádiz*.

Escribió además multitud de cuentos en verso, que recitaba de un modo admirable, siendo el ingenio y la gracia los distintivos característicos de su conversación.

¡Descansen en paz!

INGLESES Y BOERS

Londres 12.

Los últimos despachos recibidos durante la pasada noche sobre el estado del general lord Methuen no son satisfactorios.

Dicen que el herido se ha agravado y que en esposa ha marchado al campo boer para asistir a aquél.

Paris 12.

Le Hecho de Paris publica un telegrama de Amsterdam diciendo que se habla de un nuevo combate, añadiendo que tuvo efecto anteayer y que en él

han logrado también los boers una victoria importante.

Se aguardan con ansiedad telegramas confirmatorios, pues hasta ahora sólo se conoce el rumor.

En Londres

Londres 11.

Circulan rumores persistentes de que el general Delarey ha obtenido una nueva victoria en el Transvaal.

Se carece todavía de noticias concretas.

LOS CABECILLAS CUBANOS

Llama la atención en el mundo político y diplomático la exposición dirigida al presidente de los Estados Unidos por los cabecillas cubanos de la última insurrección Cisneros, Lauret, Figueras, Collazo y Masó.

En él se consignaba que, reducidos casi a la mendicidad habiendo sido generales del ejército cubano, se creen obligados a llamar la atención del Congreso federal sobre su derecho a la vida y al ejercicio de las industrias, único medio de salvar al país y a la clase trabajadora de una completa ruina.

«No pedimos limosna, dicen, pero si que nos hagan justicia los que en un tiempo pidieron nuestro apoyo para hacer la guerra a España, y que hoy gobiernan el país por la fuerza y no por la voluntad del pueblo».

UN CONCURSO

La casa editorial de D. Juan Gili, establecida en Barcelona, ha organizado un concurso para premiar un libro que formará parte de la colección de los *Manuales Gili*, dedicado a tratar en forma sintética y con sencillo lenguaje, que ponga su contenido al alcance de todas las inteligencias, «Los deberes del hombre en su vida política y en su vida social».

El autor que resulte premiado recibirá en tal concepto la cantidad de 1.000 pesetas y cien ejemplares de su libro impreso, como regalo.

La extensión de este manual habrá de ser equivalente a la de un libro de 200 páginas, del tamaño y tipo de la colección *Gili*.

Los originales deberán remitirse a D. Juan Gili, Cortes, 223, Barcelona, antes del día 31 de Diciembre del presente año.

El Jurado nombrado pronunciará su fallo, en sesión pública, el 28 de Febrero de 1903.

Los trabajos han de estar escritos en castellano y en letra clara, y remitirse a D. Juan Gili, Cortes, 223, Barcelona, por todo el día 31 del corriente año 1902, bajo lema y acompañados de un pliego cerrado, dentro del que se contenga el nombre del autor, y en cuya cubierta se inserta también aquel lema.

La persona que presente composición a este concurso podrá exigir la entrega de contraseña que acredite dicha presentación.

En acto público, cuya celebración se anunciará oportunamente, se abrirá el sobre correspondiente al trabajo premiado, y se quemarán los demás.

La casa editorial de D. Juan Gili se reserva el derecho de propiedad sobre la producción premiada, y a este efecto podrá exigir del autor, en el acto de la entrega del premio, el otorgamiento de la oportuna escritura de cesión de aquel derecho, corriendo todos los gastos del otorgamiento a cargo de la referida casa editorial.

Los trabajos no premiados se devolverán por todo el término de dos meses, a contar desde el referido acto público, a la persona que presente la contraseña expresada en la condición cuarta.

Componen el Jurado calificador de

este concurso los señores reverendo doctor D. Celestino Ribera, canónigo y rector del Seminario; D. Teodoro Baró, abogado y redactor del *Diario de Barcelona*; y doctor D. Juan de Dios Frías, abogado y catedrático de la Universidad de Barcelona.

Notas bibliográficas

OBRAS DE GORKI.—EDICIÓN MAUCCI

La popular Casa Editorial Maucci, de Barcelona, nos acaba de remitir cuatro nuevas obras de Gorki: *En la Estopa*, *Cain* y *Artemio*, *Tomás Gordeieff* y *Los Degenerados*.

Con *Los Vagabundos*, ya publicados por esta casa, y *Los Tres*, que también prepara, según nos indica, han sido editados en idioma español, casi al mismo tiempo que en francés, inglés ó italiano, las mejores obras de tan notable escritor.

Después de *Tolstoy*, Gorki es el autor ruso que ha obtenido mayor éxito en España y América Latina.

Máximo Gorki, ó sea *El Mayor Desdichado*, no es el verdadero nombre de este genial autor; el efectivo es *Alejo Peshkov*.

Es extraordinaria la odisea de este hombre: huérfano desde niño, empezó a padecer las grandes injusticias de la sociedad siendo zapatero, grabador, pintor, cocinero, panadero, agricultor, cordelero, guardavía, buhonero, mozo de cuerda, escribiente, cargador de muelle, sereno, vagabundo y por último escritor.

Ha padecido hambre y sed, ha sufrido persecuciones por la justicia, ha estado preso, ha querido matarse, el Czar de Rusia acaba de desterrarle al Cáucaso; se necesita más para que nuestra raza siempre impresionable admire a este hombre de 33 años, alto, de complexión fuerte, facciones acentuadas ó irregulares, frente espaciosa, ojos vivos que miran con serena frialdad y que revelan al hombre de espíritu superior que posee una voluntad inquebrantable?

Gorki, como dice *Augusto Rivera*, conoce la existencia, porque ha sido pobre y ha sido fuerte, sabe que la virtud y la moral humanas son de tal modo convencionales, que no hay que respetarlas en absoluto.

Este maravilloso pintor de la naturaleza, ha recorrido casi toda la Rusia en el *caballito de San Francisco*, que diría *Cavia*, y ha sentido la honda tristeza de extender la mano y encoger de nuevo el brazo sin sentir en aquella, el peso de la bondad de los hombres.

Respecto a sus obras, lo mejor es recomendar la lectura de todas, pues son todas excelentes; la rápida percepción de las cosas, y el modo sobrio de describirlas, colocan a este autor a la altura de *Eça de Queiroz* y *Guy de Maupassant*. Su género favorito son los cuentos y novelas cortas, de las cuales hay gran número en los citados tomos, y en todas ellas abundan las descripciones mágicas, que resultan aún más grandiosas por estar impregnadas de una amargura infinita.

Varias veces hemos elegido los esfuerzos de la Casa Maucci, por su infatigable deseo de propagar la buena literatura universal a precios inverosímiles, pero nunca mejor que ahora merece nuestra felicitación, pues las obras de Gorki están presentadas con irreprochable buen gusto artístico. De las traducciones merecen especial mención las del distinguido literato Camilo Milán.

Jack.

El Siglo está publicando una serie de artículos sobre diferentes temas constitucionales relacionados con la terminación de la regencia y el advenimiento del nuevo reinado.

El último trabajo de *El Siglo* se refiere a la jura del Rey D. Alfonso XIII y después de reproducir y comentar los preceptos de la Constitución, deduce las siguientes conclusiones, que tienen gran interés de actualidad:

«De lo expuesto se deduce:

Que carece de fundamento taxativamente constitucional la creencia en que al paracer están algunos de que el acto de la jura del rey D. Alfonso ante las Cortes debe verificarse el día 17 de Mayo.

Que con arreglo al art. 32 S. M. la Reina Regente pueda suspender las sesiones de estas Cortes y disolver las mismas si lo estima conveniente al Rey y al Reino lo mismo ahora que hasta el 16 de Mayo.

Que para el acto de la jura del Rey Alfonso, si por acaso las Cortes no estuviesen reunidas ó hubiesen sido disueltas, no hay precedente constitucional dentro de los textos de la Constitución misma, sino el art. 69, que en tal caso procedería aplicar por analogía.

Que, cuestiones tan claras, no son materia de discusión entre los hombres conocedores del derecho, pero que conviene esclarecerlas en público para evitar que la pasión política, el interés de partido y la falta de gobierno en que vivimos, engendren extravíos en la opinión, fáciles de corregir en su origen, y difíciles de enmendar cuando se han de realizar los sucesos á que se hace referencia.

Por último: que á la normalidad de la vida política conviene siempre el imperio del derecho estricto, tanto para las Potestades de las Cortes, como para las Potestades de la Corona, en cuya feliz armonía consiste la sabiduría del gobernar.»

Clasificación de las prisiones

Hé aquí la que se hace en el real decreto que publica la *Gaceta*:

Prisiones de penas afflictivas.—Prisiones correccionales.—Escuelas de reformas.—Prisiones preventivas.

Las penas de cadena perpétua y temporal se extinguirán en las prisiones de Ceuta, Melilla, Alhucemas, Chafarinas y Peñón de la Gómera.

Serán destinados á las prisiones de Cartagena, Santoña y San Miguel de Valencia los condenados á reclusión temporal, así por los tribunales de la jurisdicción ordinaria como por los del fuero de Guerra y Marina.

Los condenados á las penas perpétuas ó temporales que tuviesen más de sesenta años de edad, cumplirán sus penas en los establecimientos de la Península destinados á presidio y prisión mayor.

Los sentenciados á presidio correccional y á presidio y prisión mayor, tanto por los tribunales de jurisdicción ordinaria como por los del fuero de Guerra y Marina, cumplirán sus condenas en los establecimientos de Alcalá de Henares, Burgos, Chinchilla, Granada, Ocaña, San Agustín de Valencia y Tarragona.

Las penas de arresto mayor y prisión correccional impuestas por las Audiencias, habrán de cumplirse en las prisiones de esta clase enclavadas dentro de la respectiva provincia.

Las condenas impuestas á mujeres, con excepción de las de arresto y prisión correccional, se extinguirán en el establecimiento penitenciario del Puerto de Santa María que queda suprimido como penitenciaría hospital y se destina á prisión de mujeres.

Ingresarán en la escuela de reforma de Alcalá de Henares los delinquentes que, al ser sentenciados, no hayan cumplido diez y ocho años de edad, cualquiera que sea la condena, excepto al arresto menor y gubernativo.

Los detenidos y procesados, los que hayan de cumplir arresto menor ó gubernativo, los transeuntes y los que se hallan en expectación de destino, ingresarán en las prisiones preventivas del partido judicial respectivo.

LA DERROTA DE METHUEN

SU SIGNIFICACIÓN

Otra victoria de los boers

La confesión inmediata del desastre sufrido por lord Methuen tiene una significación muy grande y revela que la derrota ha tenido proporciones mucho mayores de las que manifiestan los despachos oficiales y que su trascendencia es inmensa.

Dicen los partes de lord Kitchener que el general Methuen con una columna de 1.200 hombre (900 de ellos montados y cinco cañones) se dirigía de Lichttenburgo á Vryburgo, siendo atacado y deshecho en las inmediaciones de Taaiibosch. A poca distancia, en Kraaycorurt, se hallaba otra columna inglesa de 460 soldados de caballería que acudieron al combate y fueron también derrotados y dispersos. Resulta, pues, por lo pronto, que los ingleses han sufrido dos derrotas simultáneas. Las pérdidas totales, no se sabrán como de costumbre, hasta pasado mucho tiempo.

Pero cuando el generalísimo se ha visto obligado á dar cuenta inmediata del fracaso, éste ha tenido que ser de gran magnitud, de resonancia inmensa en todo el teatro de la guerra y de consecuencias tales que no se han podido ocultar.

La prueba es la siguiente: Sabido es ya que el mismo Delarey, el día 24 de Febrero, sorprendió á diez millas de Klerpsdorp, otra columna británica, apoderándose del convoy que llevaba, de la artillería, caballos, ganado, etcétera, causando á los ingleses «unas setecientas bajas, entre muertos, heridos y prisioneros. Pues bien, los despachos relativos á este desastre tardaron en llegar á Londres, ó en publicarse, una semana entera. Aguardaron á poder comunicar alguna buena nueva referente al segundo gran movimiento envolvente contra De Wet. Estas grandes maniobras preparadas contra el caudillo orangista han dado el mismo resultado negativo que la primera de hace tres semanas, que dirigió personalmente lord Kitchener, pero como pudieron reunir en toda la comarca devastada hasta 600 personas (de las cuales no se sabe cuántas eran combatientes) esto sirvió á Kitchener, exagerando los resultados, para pintar un gran triunfo, aun cuando De Wet y sus guerrilleros se escaparon á través del río Willge burlando los movimientos estratégicos del generalísimo inglés. Dada en Londres la noticia de esta llamada victoria, á las veinticuatro horas de haber ocurrido el suceso, ya se disminuía el efecto de la derrota causada por Delarey, cerca de Klerpsdorp, ocurrida una semana antes, y hasta entonces no publicada.

Pero no es esto solo. Cuando se han podido callar por completo un fracaso ó disfrazarlo totalmente, lo han hecho sin escrúpulo. Tal ha ocurrido con la

Toma de Pietersburgo por Beyes

De la cual no han dicho nada los despachos oficiales, limitándose á manifestar hace un mes, que los boers mandados por Beyers habían atacado la ciudad de Pietersburgo, siendo rechazados, cuando lo ocurrido, y no publicado hasta ahora, fué lo que sigue:

Beyers, que domina con sus comandos el Norte del Transvaal, se apoderó de un convoy inglés que se dirigía á Pietersburgo, término de la vía férrea del Norte de Pretoria. Después de recoger todas las armas, municiones y vituallas que iban en el convoy y de hacer prisionera á la escolta, aprovecharon unos fardos de uniformes ingleses (de que también se apoderaron) para ataviar á la británica y, escoltando el convoy vacío, llegó Beyers

con sus boers hasta las puertas del mismo Pietersburgo, donde lo tomaron por una columna inglesa. El resultado fué apoderarse de la plaza, apresarse la guarnición, incautarse de cuanto encontraron en los almacenes militares (armas, municiones, vestuario, vituallas y caballos) y libertar un centenar de boers que allí había prisioneros. Después de dos días de pacífica posesión de la ciudad, y recogido el botín, Beyers y sus transvaalenses se retiraron sin disparar un tiro.

Consecuencias de la derrota de Methuen

Ocultando ó disfrazando los ingleses hechos tan importantes, ¿por qué han declarado en seguida el desastre de Taaiibosch que tanta resonancia ha tenido en todo el mundo? Por sus consecuencias inmediatas que no pueden disfracar.

Deshechos el grueso de las fuerzas británicas de la zona Oeste del Transvaal y Orange, que acudillaba lord Methuen, todo el territorio que queda al Norte de Pretoria y Occidente de Johannesburgo, queda á merced de los boers mandados por caudillo tan inteligente como Delarey. La zona es inmensa, con pocas vías de comunicación y queda patente que para emprender allí una campaña activa tiene lord Kitchener que distraer el grueso de las fuerzas que ahora tiene acumuladas contra De Wet.

Nódamenos que TREINTA Y TRES COLUMNAS hay ahora operando contra éste, y hasta el presente no han logrado darle caza. Si una buena parte de estas tropas se envían contra Delarey y Beyers, el astuto De Wet volverá á hacer de las suyas; Wessel con sus comandos dominará el Oriente del Transvaal, y Botha se asegurará al Sur y al Norte de la línea de Delagoa desde Ermelo y Carolina hasta Lidemburgo y amenazará de nuevo el Natal.

Si se deja más tiempo á Delarey campando por sus respetos al Occidente, cuando se quiera acudir será tarde, pues está reforzándose continuamente con gente procedente del Cabo y podrá prolongar la guerra indefinidamente.

No tiene más remedio lord Kitchener que dejar á De Wet y enviar inmediatamente tropas al Oeste. Por esto y la significación de lord Methuen no ha podido ocultar el desastre.

La situación en el Cabo

Las condiciones en que se presenta la campaña para los ingleses después de dos años y medio de guerra se vé que no tienen nada de favorables. A todo esto hay que agregar la situación de la Colonia del Cabo.

El mismo sir Gordon Sprigg, presidente del gobierno de dicha Colonia, ha tenido que confesar en público que, por lo menos, la mitad de la población de todo el territorio del Cabo se ha levantado contra Inglaterra, unos combatiendo con las armas en la mano, otros sirviendo de guías, de espías, ó de protectores. Esto supone 180.000 hombres blancos resueltos partidarios de los boers.

Ellos son los que nutren diariamente las filas de los confederados y así se comprende también que el activo general French esté comprometido en una lucha constante y sin resultados positivos, mientras los comandos de Maritz, Theron y Maan, andan toreándole unas veces al Norte, otras al Sur, cuando al Este, cuando al Oeste del vasto territorio del Cabo.

Las bajas de los ingleses durante el último mes de Febrero, según los despachos oficiales y sin contar los prisioneros, han subido á 200 oficiales y 3.500 soldados. Los alistamientos voluntarios alojan cada día más; á pesar de haberse aumentado la paga. Con todos estos antecedentes se ve bien claro que el optimismo de los imperialistas ingleses carece de base real y que han de sufrir desengaños más terribles aun que los que llevó experimentados. Ha de llegar, pues, un momento en que el pueblo inglés se convenza de que no sacará honra ni provecho en esta lucha

contra un pueblo que pelea por su independencia con un tesón sublime y conquistando las simpatías más ardientes del mundo entero.

Vicente Vera.

Curiosidades históricas

ÚLTIMOS MOMENTOS DE

DON RODRIGO CALDERON

Conocida es la historia de este célebre favorito y las causas que motivaron su caída y su muerte.

En la noche del martes 19 de Octubre de 1621, vino, en lugar de su confesor, que estaba enfermo, el Padre Fray Pedro de la Concepción, Carmelita descalzo, á fin de preparar al sentenciado para recibir el Viático al otro día y fortalecerle para el trance de la muerte.

Encontrábase en este momento el Marqués de Siete Iglesias cuando é implorando la misericordia divina. Reparó, no obstante, en el Padre Carmelita, y le preguntó:

«¿Por qué ha abandonado su paternidad el reposo del lecho á media noche y ha venido á esta lúgubre habitación?»

Y respondióle el Sacerdote:

«Hace tres meses que vengo estudiando en V. S., pues su vida es el libro más docto que el tiempo y la fortuna compusieron. Cada día es una hoja donde se leen los desengaños, y agrado á este estudio que he practicado en su persona, quiero que hablemos.

«Arguya su paternidad—contestó el sentenciado, que atento y resignado le escuchó, y continuó el religioso hablando en esta sustancia.

«Lo que en este mundo llamamos bienes, debíamos reputarlos por males insostenibles; pero alucados por sus caricias, ni atendimos á lo que son ni á lo que cuestan desde el punto en que los negociamos hasta que los perdemos. Reconozca V. S. la providencia del Eterno Padre y Señor, que para camino tan largo le prepara con el Viático.

Oyó estas razones don Rodrigo, y arrodillándose, oró un rato, encomendando á Dios su alma. Luego, con aspecto sereno, se volvió al religioso y le habló de esta manera.

«Esto han tenido solamente de bueno mis males: que han porfiado hasta darme conocimiento de lo que son. Tengo esperanza de nacer entre el cuchillo y las sogas, y escondiendo este miserable cuerpo en la tierra, dejo sin ocupación los odios y desembarazada la envidia.

Dicho esto, recibió la comunión. Luego pidió licencia al confesor para escribir una carta á su padre, que se encontraba residiendo en Valladolid, y concedida esta licencia, le llevaron rascado de eribir, y se dirigió al autor de sus días en estos términos:

«Padre y muy señor mío de mi alma: No discurro que las funestas noticias que por esta doy á V. S. le asustarán, según lo que tengo comunicado de mis antecedentes.

«Triunfó la emulación; pero con tan distinto modo del que discurrieron sus designios, que, habiendo sido su fin perderme para siempre, para siempre me han ganado, asegurándome lo principal, que es mi salvación, según la confianza que tengo en la divina misericordia.

«En la revista se me ha confirmado la sentencia de muerte, que padeceré mañana tan gustoso, que deseo por instantes llegue el de entregar mi garganta al cuchillo y derramar mi sangre por la voluntad de mi Señor Jesucristo en descuento de mis pecados, pues el mismo Señor, tan liberalmente derramó por mí la suya, y porque también place así á la recta justicia del Rey mi señor.

«Mucho me dilato, y el tiempo es corto para lo que tengo que suplicar á V. S. Lo primero es que este quebranto lo sacrifique y ofrezca V. S. á Dios. Que luego que vea ésta me eche su bendición, para que me sirva de gloria ó de alivio en el purgatorio, y que reciba en su benigna protección á su hija

y nietos, mi mujer é hijos amados, prendas de mi corazón, pues ya no les queda otro padre, que todo lo espero así de su paternal amor; y ya que en este lance me veo sin el consuelo de V. S., bien podrá decir: «Pater meus, ut quid delinquisti me». El mismo Señor, que dijo estas palabras en el árbol santo de la Cruz, me conceda ver á V. S. en la gloria, y en esta vida, ya que la mía es tan corta, me guarde á V. S. muchos años en su santa gracia, y la libre de émulo para amparo de sus nietos. Adios, padre mío. Madrid y Octubre 20 de 1621.—Rodrigo.»

Toda aquella noche la pasó abrazado á un Crucifijo: Previno todas las cosas que podían dilatar un instante la ejecución de la sentencia. Cortó el cuello del jubón y quitó la trenza del cuello.

El jueves 21 de Octubre salió de su casa con 60 alguaciles de corte, pregoneros, campanillas, y los Cristos de los ajusticiados.

Estuvo degollado todo el día, y le dijeron muchos respuestas. Convidado el Conde de Luna y otros caballeros para su entierro, se juntaron al anochecer. Desnudó el verdugo el cuerpo de D. Rodrigo en el tablado; pusieronle en el ataúd de los ahorcados, y dióse orden para que nadie le acompañase, y de este modo, descubierto el ataúd, lo llevaron al Carmen Descalzo los alguaciles. Hallaron allí un tumulto y le derribaron, y colocaron el cadáver en el suelo. Ni se respetó la inmunidad eclesiástica.

Al hablar Quevedo de este suceso en sus «Grandes años de quince días», dice:

«Siguiéronse á la muerte de don Rodrigo elogios muy encarecidos, y los poetas, que le fulminaron el primer proceso en consonante, le hicieron otros tantos epitafios, llorando como cocodrilos al que se habían comido; porque ya en España estos poetas venales se alimentan de lo que destruyen y viven de lo que celebran, pues tan pronto conspiran contra las honras como aplauden las culpas, canonizando á los delinquentes por ofender la reputación de los Jueces; y si esto no se ataja, las Musas serán más criminales que justas.»

Ildefonso Antonio Bermejo.

Horticultura

El cultivo de los tomates

Con razón dice *La Agricultura práctica* que los tomates son, á no dudar, la hortaliza de mayor consumo y la que más dinero produce á los hortelanos.

La planta crece y fructifica bien en muy diversos climas y es una de las que mejor retribuyen los cuidados que se le dan.

El sistema de cultivo que se sigue con las plantas cuyos tomates se han de vender frescos, es muy distinto del que se usa para aquellas cuyo fruto se ha de conservar. Al primero se dedican principalmente los hortelanos, á quienes importa forzar el desarrollo de las plantas para poner el fruto de venta lo más temprano que posible sea para obtener por él mejor precio, y en los climas fríos se necesitan invernales en que hacer el cultivo bajo techo de vidrio en atmósfera calentada artificialmente.

Para conservar y para vender los tomates frescos en la época usual, el cultivo se hace á campo raso y no es necesario forzar las plantas, como no sea para hacer que adquieran buen desarrollo y produzcan más. Para el buen éxito en el cultivo se necesita, sin embargo, conocer bien cuatro detalles importantes: la elección de variedades, el crecimiento de las plantas, preparación del terreno y el cultivo. Conociendo bien estos detalles, cualquiera puede levantar buenas cosechas de tomates en una huerta ó en el campo.

«Simiente»—Los tomates para siembra se escogarán los más redondos, castizos, lisos y de carne firme. La simiente no se separará de la carne á menos de que principie ésta á corromperse; en este estado se estrujarán los tomates en una vasija con agua, y se

secará la pipa para guardarla. Esta se puede conservar por dos ó tres años apta para germinar.

Semillero El semillero se debe hacer en lugar abrigado, al lado Sur de una pared que le proteja del viento Norte y del Noroeste. Echésele en abundancia abono de establo bien descompuesto, espárase por igual y mézclase con la tierra mediante el rastri- llo, deshaciendo todos los terrones. Luego se hacen rayas de media pulgada de hondo y de ocho pulgadas de ancho. En estas rayas se depositan las semillas, á razón de cuatro ó cinco por cada pulgada cuadrada, se tapan ligeramente y se aprieta la tierra sobre ellas, golpeándola un poco con una tabla. Después se les echa encima una capa de paja para resguardarlas de los rayos del sol y de la lluvia fuerte. Cuando las plantas empiezan á nacer, se quita la maldita de paja, y cuando tengan una pulgada de alto se escarba un poco el suelo. La operación de escarbar se debe repetir de vez en cuando, especialmente después que llueve, cuando el sol endurece la corteza del suelo. Si el tiempo es seco, el semillero se debe regar un poco todas las tardes ya puesto el sol. De esta manera se consiguen plantas frescas, que deben estar listas para el trasplante á mediados de la primavera.

Terreno y plantación.—Cualquier terreno que sea bueno para patatas, lo es también para tomates. Los que tienen alguna arena y no mucha arcilla son generalmente los mejores. La tierra se debe arar hondo, en el otoño ó al empezar el invierno. El abono se debe esparcir y mezclar con la tierra, buscando ésta con el fin de que las materias solubles se hayan incorporado bien cuando se haga el trasplante. Generalmente conviene dar tercera reja para aligerar la tierra pocos días antes de plantar.

Las plantaciones de Enero, Febrero y Marzo se verificarán en camas calientes ó almajaras y en cajones ó albitanas; las de Marzo, Abril y Mayo en eras hondas ú hoyas que puedan reservarse, en caso necesario, de las heladas tardías y escarchas; y las restantes, ó sean las de los meses siguientes, en eras regulares, sin riesgo alguno de su intemperie.

Estos plantíos no deben ejecutarse á menos de que la estación de los hielos y escarchas se haya pasado, sobre poco más ó menos á últimos de Mayo.

Las plantas se deben poner á cuatro pies de distancia entre sí, y tan luego como hayan arraigado, se empieza á deshierbar y á escarbar el suelo para tenerlo siempre bien mullido.

Abonos.—Los tomates necesitan mucha potasa para desarrollarse bien, y se recomienda abonarlos con materias ricas en nitrógeno, ácido fosfórico y potasa, recurriendo para ello, si preciso es, á los abonos químicos.

Para un terreno que, sin abonarlo, produzca cinco toneladas de tomates, se recomienda el siguiente abono:

Nitrato de sosa, 400 libras; huesos degasados, 700 libras; fosfato ácido, 400 libras; muriato de potasa, 500 libras.

Estas materias se mezclan bien y se echan al campo á razón de 500 libras por acre.

El nitrato de sosa se recomienda porque las plantas empiezan á utilizarlo desde luego y favorece su desarrollo.

El coste de estas materias es pequeño, relativamente á su rendimiento en tomates.

INDUMENTARIA

Ya, gracias á Dios, brilla el sol y hemos conseguido desterrar los impermeables.

La juventud puede respirar libre de este peso y comienzan á salir á la superficie los trajecitos de siete duros con pitufas.

De día en día aumentan los recursos de nuestros elegantes.

Hay sastré que facilita, por la módica cantidad de veinticinco pesetas, los siguientes efectos: chaquet, chaleco, pantalón y gorro á la inglesa para andar por casa.

Los sombrereros ofrecen su mercancía cobrándola á plazos, á razón de una peseta por semana, como las camas sin fiador, y los zapateros se contentan con que el comprador entregue al contado medio duro y se comprometa á pagar el resto en los años que le quedan de existencia.

Sólo así pueden los jóvenes de pocos recursos satisfacer las necesidades de la estética y hermosear las calles de la vía.

En otros tiempos el que se encargaba una levita, podía decirse que realizaba una importante operación «bur-sátil», y antes de decidirse reunía á su familia en consejo.

—Vamos á ver—decía solemnemente la persona más caracterizada de la familia—se trata de comprar una levita, ¿verdad?

—Sí, señor—contestaba el interesado con humilde acento.

—Examinemos la cuestión con parsimonia. El paño negro suele traer inconvenientes graves. Primeramente discentremos si convendría que fuese negro ó color de castaña; después veamos si tu posición social te permite hacer el desembolso proyectado.

Casi siempre el consejo resolvía aplazar la adquisición de la prenda, y en muchas ocasiones comenzaba la discusión acerca de un gabán, y se concluía por acordar que el interesado se comprase un chaleco ó una gorra.

Hoy las cosas han cambiado radicalmente, y á lo mejor vemos por ahí levitas de papel secante que no resisten la acción del sol, ni la de la lluvia, ni la de los aires colados.

La juventud se arroja desenfrenadamente sobre las prendas baratas, y las compra sin buscar el consejo de nadie.

Un amigo mío compró el invierno pasado un gabán de abrigo por seis duros.

Fué á ver á su novia, que vive en las afueras, y la lluvia le sorprendió en el camino.

Cuando llegó á presencia de la mujer amada, aquello ya no era gabán.

—¿Cómo! ¿Qué traes, Luisito?—le preguntó ella con asombro.

—Un gabán,—contestó él.

—¿Pues si parece una chaquetilla torera!

La humedad había encogido la prenda hasta un punto inverosímil.

Hoy, mi amigo, la usa como batín para levantarse de la cama, y mientras él está en la calle, se lo pone su señora á guisa de tonelete para hacer la limpieza.

Luis Taboada.

Crónica Provincial

En la mañana del cinco del actual ocurrió en la villa de Doña Mencía, un suceso que ha tenido funestas consecuencias.

Estando durmiendo en su habitación María Aecituno Rocio, viuda, de 76 años de edad, la despertó Isidoro Cubero Jiménez, vecino de la misma casa, dándole golpes con las manos y diciéndole que la iba á matar; y viendo la María que aquél se fué como á buscar un arma, se arrojó de la cama y salió á la calle á pedir auxilio, más el Isidoro corriendo tras de ella la acometió con una navaja, causándole dos heridas en la espalda á consecuencia de las cuales ha muerto la desgraciada anciana el domingo último.

El agresor se encuentra preso á disposición del Juzgado de Caba.

Anteayer fué detenido en Bujalance un sujeto nombrado José Romero Posales (u) Sandías, natural de Colomera (Granada), que se había fugado del Hospital de Montoro donde se hallaba preso á consecuencia de haber robado unas caballerías á D. Francisco Villalba Carcedo.

La guardia civil del puesto de Castillo Anzur ha detenido á Vicente Muñoz Lara, que se hallaba reclamado por el juez instructor de Luena.

Crónica Local

Juicio oral

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará el martes próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Luena, por hurto de alhajas, contra Araceli Mayorga Perez, á quien defenderá el letrado Sr Obregón y representará el procurador Sr. Barbudo.

Ordenos

Esta mañana han terminado los ejercicios espirituales los ordenandos de este Seminario. Nuestro venerable Prelado conferirá mañana por la tarde en su palacio la *prima clerical tonsura* y los órdenes menores, y el sábado, á la hora de costumbre, los sacros órdenes de Subdiaconado, Diaconado y Presbiterado.

«Aves sin nido»

Hemos recibido el precioso libro de poesías, que lleva este título, original de nuestro estimable amigo particular y paisano D. Marcos R. Blanco Belmonte. El libro está editado con singular esmero y lleva una portada alegórica de Palao.

Agradecemos el recuerdo al querido compañero y ofrecemos ocuparnos de- nidamente de sus inspiradas poesías.

Para la feria

Esta noche se reunirá la comisión especial de feria para tratar de asuntos relativos á la misma.

—De hoy á mañana se entregará el boceto ampliado del cartel anunciador.

Regalos

Según parece, la Sociedad Económica ha recibido un artístico jarrón de gran riqueza como regalo de la Reina para el premio de honor del próximo certámen, y una valiosa pitillera-fosforera de plata, para sobremesa, de S. S. A. A los Príncipes de Asturias, con destino á otro de los temas anunciados.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 24°20'; á la sombra, 19,00; mínima, 7,00; media, 12,50; altura barométrica en milímetros, 763'10, estado del cielo, cubierto; dirección del viento E.

Desacato

En la plazuela de los Caballos, dos mujeres insultaron ayer al guardia del distrito, porque hace algunos días denunció por escandaloso al hermano de una de ellas.

Monte de Piedad

El lunes próximo se celebrará en dicho establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las sucursales segunda y tercera durante el mes de Julio último.

Forzado

Un curda derribó esta madrugada tres canapés de los que existen en el Gran Capitán. Ha sido denunciado á la Alcaldía.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Francisco Pino, de Fuente Obejuna.—Don Eusebio Revuelto, de Madrid.

Fonda Española.—Entradas: Don Eliodoro Díaz y familia, de Belmez.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Ignacio Rodríguez, de Fuente Obejuna.—D. José Moreau, de Aguilar.

Chirinola

Un joven se presenta en casa de un compositor célebre y le suplica que le dé algunas lecciones de música.

—¿Pero—pregunta el maestro,—pese usted las condiciones necesarias para ser artista?

—Si señor; puedo estar tres días sin comer.

Sanidad de las carnes

Certificación pericial

D. Antonio González Rodríguez, Profesor veterinario, Perito é Inspector de carnes del matadero y mercados públicos de esta capital, de servicio en el matadero de la misma.

Certifico: que en el día de la fecha

se han sacrificado en dicho establecimiento, seis cerdos de D. Joaquín Cuesta, dos de José Barea, seis de don Roque Martínez y cuatro de don José Aparicio, cuyas cabezas de ganado he reconocido, encontrándose sus carnes en buen estado de sanidad. Y para que conste y á los efectos oportunos expido el presente con el sello de esta Inspección, en Córdoba á trece de Marzo de mil novecientos dos.—Antonio González.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La traslación de Santa Florentina, vrg.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por D.^a Rafaela Chaparro, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 14.—Feria sexta.—La Misa y oficio, son de la festividad de la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, con rito doble mayor y color encarnado. Se hace conmemoración de Sta. Florentina y de la feria en Laudes y Misa. Esta tiene Credo, prefacio de la Cruz y último evangelio de la feria.

—Mañana octavo día de novena á nuestro Padre San Juan de Dios, en la iglesia auxiliar de San Basilio, al toque de oraciones.

—En la iglesia de San Pedro Alcántara, mañana quinto día del solemne septenario al glorioso Patriarca San José, dando principio á las seis de la tarde, rezándose la Estación al Santísimo, el santo rosario, letanía cantada, lectura, gozos al santo y reserva.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) quinto día de la novena al glorioso San José: se rezará el santo rosario mientras la misa de siete y al fin de la misma se hará el rezo de la novena.

—Mañana tercer día de solemne quinario á Jesús del Calvario en la parroquia de San Lorenzo, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón.

—Mañana, en la iglesia del monasterio de Santa Marta, segundo día de quinario á Jesús Crucificado, dando principio á las cinco y media de la tarde rezándose el santo rosario con misterios y letanía cantada, seguirá el sermón, después el ejercicio del quinario, terminando con el *Miserere* cantado ó *Verilla Regis*.

—El sábado próximo, media hora después del toque de oraciones, dará principio en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos un solemne septenario á María de los Dolores, con sermón.

—El sábado próximo, á las cinco de la tarde, dará principio en la iglesia del convento de religiosas Capuchinas un solemne septenario á nuestra Señora de los Dolores, con sermón.

—Mañana á las cuatro y media de la tarde, en la iglesia del hospital de San Jacinto, último acto del solemne quinario que, con exposición de S. D. M., celebra la venerable hermandad de nuestra Señora de los Dolores durante los cinco primeros viernes de Cuaresma. Predicará el R. P. Fray Manuel Riesco, Religioso dominico.



Comidas para el 14 de Marzo

(VIGILIA)

ALMUERZO.—Pescadillas en vino blanco.—Bacalao á la lionesa.—Ensalada de rodaballo.—Espinacas de vigilia.—Queso.—Postres.

COMIDA.—Sopa de almejas.—Barbo en salsa de rábanos.—Vol au-vent á la Bechamel.—Ruedas de esturión asadas.—Coliflor con queso.—Suspiros de monja.—Postres.

Bacalao á la lionesa.—Se cuecen en agua 600 gramos de bacalao cortado en trozos cuadrados, se escurren y retiran las espinas, deshoyándolos. Cór- táanse en ruedas cuatro ó cinco cebollas y se rehogan en la sartén con aceite y una hoja de laurel. Cuando estén cocidas, se añaden los trozos de bacalao y se saltan juntos durante diez minutos para que el bacalao se tueste. Se espolvorea con pimienta y perejil picado y se termina con el zumo de un limón.

Sopa de almejas.—Después de limpiarlas, se ponen á cocer en un poco de agua hasta que se abran, y entonces se sacan las conchas. A su caldo se agrega una cebolla picada muy menuda y

frita en mantea de vaca, y además suficiente cantidad de agua, sal, perejil, pimienta, mantea y las almejas. Cuando haya cocido lo bastante, viértase en la sopera sobre el pan debidamente preparado.

Sección Comercial

Valores en Bolsa

Cotización del 12 de Marzo de 1902

4 por 100 interior al contado, 72'50 —Id. id. fin de mes, 72'65.—Deuda perpétua al 4 por 100 exterior, 00'00. Id. id. al 5 por 100, 92'40.—Acciones del Banco de España, 455'00.—Fran- eos, 38'25.—Libras, 34'70.

Mercado de Córdoba

Acceite fresco, de 31 á 32 reales arro- ba.—Trigo duro, á 40 reales fanega.— Idem blanquillo, á 42.—Cebada, á 24. —Habas castellanas, á 45.—Id. cochini- eras, á 46.—Id. morunas, de 44 á 45. Alpiste de 50 á 54.—Garbanzos tiernos, de 90 á 95.—Idem duros, de 48 á 72.— Arvejos, de 38 á 40.—Escala, de 20 á 22.—Harina blanca extra, á 17 3/4. —Idem corriente, á 17.—Idem recia asemolada, á 16.—Idem superior á 15 1/2.—Id. corriente á 15.—Id. tercera, á 11.

Pasatiempos

CHARADA

Prima nota musical; dos tres, viene á ser lo mismo que la ley fatal, el hado de cada cual individuo; ¿dós cuarta? quito el dinero al comprar un utensilio; cuarta con tercera el timbre cuando han llamado en un piso. Suele ser árbol total, por lo general el pino.

(La solución, en el próximo número.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:
CE-RA-TO

La han acertado: Una dama, La viuda rabiosa, D. Hermógenes, Tripitas, E de los perros y Cantimplas.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 13 (6)

Ha llegado á esta capital, procedente de Barcelona, el capitán de la Guardia civil D. José Sánchez Candell, que en representación de sus compañeros de cuerpo, pedirá explicaciones al señor Lerroux por sus declaraciones en el Congreso, atentatorias á la dignidad del uniforme que viste.

—Telegramas de París anuncian que el viaje del Presidente de la República Mr. Loubet á Rusia, tendrá lugar en la segunda quincena del próximo mes de Mayo.

Consultas

Madrid 13 (13'45)

El Sr. Sagasta ha manifestado que juzga peligroso un Gabinete de coalición en estos momentos.

Solo consideraría fuerte un Gobierno de concentración dentro del partido liberal.

La Reina consultará á Montoro Ríos y Moret respecto á la posibilidad de la coalición.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

CENTRO TÉCNICO CONSULTIVO Y EJECUTIVO DE CONSTRUCCIONES

DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto.

» José Soriano, Ingeniero de Caminos

» Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leones, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta á las ramas de arquitectura e ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

DE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con Medalla de Oro
en la Exposición de Alejandria

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Extracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.